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Monsieur le ministre de la Santé et du Bien-être, 

Monsieur le ministre de l’Agro-industrie et de la Sécurité alimentaire 

Monsieur l’Ambassadeur de l’Union européenne, 

Monsieur le directeur adjoint de l’Agence française de développement, 

Mesdames et Messieurs les représentants des États membres,  

Mesdames, Messieurs les partenaires techniques et représentants des 

organisations régionales, 

Chers membres du réseau SEGA – One Health, 

Mesdames, Messieurs, Bonjour, 

La fin d’année est propice au bilan autant qu’aux projections sur l’année qui 

s’annonce. C'est donc dans cette double perspective que j’ai plaisir à vous accueillir 

à ce Comité de pilotage dont les travaux s’inscriront dans les réflexions et 

recommandations issues du Comité technique régional qui a pris fin vendredi 

dernier. 

Ce Comité technique régional a été marqué par des discussions approfondies sur 

les liens complexes entre le climat et la santé, sur les maladies non transmissibles 

dont certaines sont des défis de santé publiques comme le cancer et le diabète, 

et, bien entendu, sur la surveillance, la riposte, le risque vectoriel et le réseau de 

laboratoires qui forment le socle de compétence et d’action du réseau SEGA – One 

Health. Aujourd'hui, nous nous réunissons pour traduire ces discussions en actions 

concrètes et durables. 

Au-delà du bilan, le Comité de pilotage nous donne l’occasion d’un temps 

d’échanges pour convenir de la planification des activités pour l'année à venir, pour 

garantir le maintien nos efforts, pour orienter l’action collective mise en œuvre par 

la COI en adéquation avec les besoins de nos États membres.  

Néanmoins, il me semble important de souligner quelques résultats concrets qui 

illustrent, s’il en eut été besoin, la pertinence de notre réseau SEGA - One Health : 

− En 2023, une centaine d’épidémiologistes de terrain ont été certifiés après 

avoir complété avec succès les 13 semaines de formation FETP 

− Au-delà du FETP, ce sont plus de 500 professionnels de santé de la région 

qui ont bénéficié de formations dans des dizaine de thématiques variées : 
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biosécurité, montage de projets de recherche, surveillance, rage, et bien 

d’autres 

− Il s’agit également d’appui à la surveillance et la riposte, à l’instar de la 

dengue à Maurice et Rodrigues, la fièvre aphteuse aux Comores ou encore 

la rage à Madagascar 

− L’expertise du réseau SEGA – One Health a été partagée dans une quinzaine 

de conférences internationales 

− ... 

Vous l’aurez compris, nous pouvons être fiers des accomplissements de notre 

plateforme de coopération sanitaire. Mes collègues vous dresserons une 

rétrospective plus complète des nombreux acquis, résultats et impacts de notre 

réseau. 

Mesdames, Messieurs, 

Je vous encourage, durant ce Comité de pilotage, à prendre le temps de mesurer 

les résultats de notre Conférence ministérielle sur la sécurité sanitaire de 

septembre dernier où des jalons significatifs ont été posés. La validation des 

statuts du Fonds SEGA, la Déclaration sur la sécurité sanitaire, et la Stratégie 

régionale de sécurité sanitaire sont des avancées majeures qui orientent notre 

action présente et future. De fait, nous devrons convenir des amendements 

cruciaux à apporter à la Charte de notre réseau SEGA - One Health, en réponse à 

la validation des statuts du Fonds SEGA.  

Ces résultats sont le fruit d'une collaboration étroite et d'une vision partagée pour 

renforcer notre résilience collective face aux enjeux sanitaires, et notamment les 

enjeux mondiaux tels que la résistance aux antibiotiques ou encore la préservation 

des populations humaines et animales contre les catastrophes naturelles et plus 

particulièrement celles dues aux impacts du changement climatique.  

Et il est impératif que nous abordions ces enjeux mondiaux de santé avec une 

perspective collaborative, car notre région n'est pas isolée. La pandémie de Covid-

19 nous l’a rappelé. 

Dans cette optique, la COI est résolument engagée dans sa mission de coopération 

en mettant en avant l'expertise du réseau SEGA - One Health. La sollicitation 

régulière de cette expertise par l'Africa CDC et la présence parmi nous de son 

directeur pour l'Afrique australe et de l'Afrique de l'Est, que je salue, sont un signe 

de reconnaissance de notre plateforme de coopération sanitaire, de sa pertinence 

et de sa utilité concrète pour notre région. D’ailleurs, le réseau SEGA – One Health 

appuie l’Africa CDC dans le développement de son réseau régional de surveillance 

intégrée et de laboratoire, ce qui permet d’éviter les duplications tout en favorisant 

une collaboration avec l'Afrique continentale. 

Dans cette même lignée, il me semble essentiel de mettre en avant la perspective 

d'un nouveau projet, soutenu par l'Agence française de développement, qui 
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ambitionne de créer une synergie entre divers réseaux, notamment notre réseau 

SEGA – One Health, le réseau océanien de surveillance de la santé publique et le 

projet ECOMORE, piloté par le réseau des Instituts Pasteur en Asie du Sud Est.  

En consolidant nos synergies à travers ces initiatives, nous renforçons notre 

capacité collective à anticiper, prévenir et répondre aux menaces sanitaires 

mondiales grâce à une double ouverture, à l’Afrique, notre continent, et à 

l’Indopacifique. Tout cela démontre notre engagement en faveur de la santé 

mondiale dans un esprit de solidarité et de responsabilité collective envers la 

préservation de ce bien commun qu’est la santé. 

Mesdames, Messieurs,  

Avant de clore mon propos, permettez-moi d’exprimer quelques remerciements. 

Tout d’abord, à l'Agence française de développement et à l'Union européenne pour 

leur soutien indéfectible, qui a été le socle de nos réalisations et de notre 

progression en matière de santé, qui est un Objectif de développement durable 

crucial et intriqué avec l’ensemble de ces Objectifs à l’horizon 2030. 

J’adresse un immense merci à tous les professionnels de santé membres du 

réseau, les points focaux, et les partenaires opérationnels et institutionnels. Votre 

dévouement et votre expertise sont des piliers de notre action commune en faveur 

de la santé régionale. 

Je souhaite également exprimer ma gratitude envers mes collègues de la COI pour 

leur implication dans l'organisation de cette réunion, mais pas seulement ! Je les 

remercie pour leur implication sans faille auprès de vous et auprès de nos Etats 

membres ; ils forment une équipe engagée et réellement soucieuse et fière 

d’œuvrer pour le bien commun.  

Mesdames et Messieurs, chers membres du réseau SEGA - One Health,  

Chaque décision que nous prendrons ici aura un impact tangible sur notre capacité 

à répondre aux enjeux complexes auxquels nous sommes, et serons, confrontés. 

Je vous encourage donc à contribuer pleinement aux échanges stratégiques de ces 

deux jours de réunion. Vos idées, vos suggestions, votre engagement et votre 

réactivité sont nécessaires à un avenir plus résilient. 

Je vous souhaite de riches échanges et vous remercie de votre attention. 


